

15

DÍAS
faltan para
los comicios
del 1 de julio.

«Siempre hay un porcentaje nada despreciable de personas que nos dicen que no están muy seguros, y casi siempre tienen una segunda opción»

Alejandro Cruz
BGC Ulises Beltrán Juárez
y Asociados

«La indecisión disminuye cuando planteas un ejercicio de alcaldías, gobernadores o el de presidente de la República»

Héctor Hugo Jiménez
Hora Cero Encuestas

«No quiere decir que aún no se decidan, simplemente es una referencia a que no quieren revelar por quién van a votar»

Carlos Campos
Massive Caller

que mencionan originalmente a los encuestadores: «Esos son los que deberían preocuparles a los partidos, a los candidatos, o en lo que deberían fijarse los analistas a la hora de ver si puede influir o no un indeciso. Ellos tienen una preferencia, pero probablemente la cambien, esos resultados salen a la hora de hacer la encuesta».

Asimismo, el maestro en Política, Administración Pública y Políticas Públicas por la London School of Economics apuntó que en los careos, donde solamente hay dos de los cuatro candidatos presidenciales (Andrés Manuel López Obrador, José Antonio Meade Kuribreña, Ricardo Anaya Cortés y Jaime Heliodoro Rodríguez Calderón), los resultados son aún más variables: «Entre los que les pones, puede que la gente sí escoja a alguno; cuando ya no aparece su candidato, eligen a uno. En estos momentos se dividen entre los que van por Andrés Manuel López Obrador, José Antonio Meade o Ricardo Anaya; cuando eliminas una variable, estás medio obligando a escoger entre los dos que quedan. Si no está ahí mi candidato, me inclino por uno de los dos que quedan o no elijo a ninguno. Hay personas con grados de incertidumbre, por eso hay que incluir una pregunta que nos indique este grado de certidumbre».

En última instancia, Cruz Martínez argumentó que cuando la competencia es muy cerrada, el número de indecisos puede marcar una gran diferencia. No obstante, en el entorno actual, donde hay un candidato puntero y tres rezagados, está más difícil.

→ Medición

Por su parte, Héctor Hugo Jiménez, director general de Hora Cero Encuestas, aseguró que el electorado mexicano presenta una alta tasa de seguridad en su decisión del voto, dato que buscarían confirmar los aspirantes a la Presidencia: «Tanto López Obrador, Meade, Anaya o Rodríguez Calderón quieren saber si van a ganar o van a perder, nada más. Las encuestadoras serias traen un cuestionario de tres preguntas a lo mucho. Los niveles de rechazo a las encuestas son menores al 5 por ciento. La indecisión que nos marcan es del 10 por ciento o superior, en el caso de las elecciones locales, donde hay menos efervescencia».

El especialista consideró que el porcentaje de indecisos disminuirá totalmente conforme llega la fecha de la elección: «La indecisión sube cuando preguntas por diputados locales o diputados federales porque a veces la gente ni siquiera los conoce, pero disminuye cuando planteas un ejercicio de alcaldías,

governadores o el de presidente de la República».

En este tenor, Jiménez destacó que esta elección es atípica, ya que los encuentros entre los aspirantes a la Presidencia de la República propiciados por el INE no han cambiado las tendencias en el último trimestre: «Al candidato puntero no le hace daño nada, al contrario, cualquier ocurrencia, como la de la cartera en el segundo debate, se le festeja y hasta crece.

El *rating* de los debates bajó en plataformas tradicionales (radio y televisión) como en las redes sociales. Esta elección está prácticamente definida desde hace tres o cuatro meses, no hay ningún movimiento. Hora Cero Encuestas entrevistó antes y después del debate, y el movimiento es imperceptible», enfatizó.

Jiménez descartó que el electorado muestre aversión a las encuestas, y mencionó que, inclusive, la población se muestra ansiosa por formar parte de los ejercicios demoscópicos: «Es mentira, hay casas encuestadoras que no son serias y que aseguran que hay una tasa del rechazo a los sondeos de hasta el 60 por ciento, pero no es real que la gente muestre esa aversión», observó Jiménez.

→ Información reservada

Igualmente, Carlos Campos Riojas, fundador de la encuestadora nacional vía telefónica Massive Caller, explicó que en sus sondeos se ha tenido una indecisión del diez por ciento, con una tendencia histórica a la disminución cuando se acerca el día de la elección. Asimismo, Campos confirmó que no se han desarrollado análisis que indiquen el espectro poblacional que más indecisión presenta en su intención del voto: «No quiere decir que aún no se decidan, simplemente es una referencia a que no quieren revelar por quién van a votar. Es un derecho de la gente que no quiere decir, pueden decidir no hacer público por quién votarán». El directivo expuso, desde su experiencia, que el 1 de julio se llega a un nivel de indecisión del 8 por ciento.

Externó que el voto de los indecisos no tendrá ningún impacto: «Con la distancia que hay actualmente entre el primer lugar y el segundo, y el segundo y el tercero, no impacta en nada el hecho de los indecisos. Es decir, si estuviera una diferencia de hasta tres puntos porcentuales, sí pudiera ser muy importante el voto indeciso; con distancias de hasta catorce puntos entre uno y otro contendiente, no tiene ningún impacto el voto indeciso», concluyó.

Tercer piso

Zonas de riesgo. A quince días de la jornada electoral, la violencia comienza a brotar en algunas zonas del estado, y esto tiene preocupadas a las autoridades estatales, que han reforzado la seguridad en los municipios considerados como focos rojos por la violencia, como Culiacán, Mazatlán, Concordia y Rosario. Y a pesar de algunas amenazas que se han denunciado, se ha llevado un proceso electoral tranquilo, pero hay dirigentes de partidos y candidatos que exigen mayor seguridad al Gobierno del Estado para la recta final de las campañas, y que el día de la elección transcurra en paz y en calma en Sinaloa.

Reforma. Los diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional buscan quitarle el *fast track* a las iniciativas preferentes que son enviadas por el Ejecutivo del Estado, que debe ser aprobada 10 días después de haber sido presentada. La propuesta de los legisladores es ampliar a 30 días el tiempo para analizar y procesar los proyectos que les presenta el mandatario estatal, quien tiene derecho a dos iniciativas preferentes por cada periodo ordinario de sesiones, lo que presiona a los legisladores; y en más de alguna ocasión han aprobado dictámenes que tienen errores, por no tener tiempo suficiente de cumplir con todo el proceso legislativo. La iniciativa priista recibió ayer la primera lectura en la sesión ordinaria de ayer, y falta que cumpla con la mayor parte del proceso.

Severidad. Algunos mochtenses dicen que Luis Ángel Pineda Ochoa, exsecretario técnico de la Secretaría de Turismo, realmente anda preocupado porque la Fiscalía General del Estado de Sinaloa va con todo en su contra. De hecho, el Ministerio Público ya logró que el juez le dictara auto de apertura a juicio oral por ejercicio indebido del servicio público y de desempeño irregular de la función pública. Sin embargo, Pineda Ochoa, mejor conocido como Lapo, se está jugando su última carta al interponer un amparo, lo que en principio le funcionó porque el juicio se paró hasta en tanto no se resuelva el recurso en el Juzgado de Distrito. Pero ya el Ministerio Público mostró sus cartas: le pidió al juez de control cárcel por 32 años en su contra y que regrese los más de 8 millones de pesos que supuestamente desvió. Así, dicen que los tiempos de gloria de Lapo se convirtieron en un abrir y cerrar de sexenio en un infierno.

Se ensombrece la campaña. En el municipio de Rosario, las cosas se están poniendo tensas en la víspera de la jornada electoral. Ayer, la candidata a la alcaldía por el PRI, Cynthia Echeagaray, denunció el robo de su propaganda en al menos nueve comunidades del municipio. Dijo que las lonas y las estructuras fueron retiradas por hombres que viajaban en camionetas, sin que hasta el momento se sepa dónde fueron a parar. Por estos hechos aseguró que interpondría la denuncia ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) para que se investigue. Para la suspirante a la alcaldía, con estos actos se ensombrece la campaña electoral. Veremos cómo actúa la autoridad y si caen los presuntos responsables.

Desubicados. Ayer, muchos se cuestionaban qué tenían que andar haciendo el pasado miércoles los candidatos a diputado federal del cuarto distrito Gloria González, el abanderado a alcalde de Guasave Jesús Rafael López Acosta y el candidato a diputado local por el Distrito 8 Carlos Leyva Duarte en el acto de campaña que realizó el aspirante al Senado Héctor Melesio Cuen Ojeda en la sindicatura de El Maquipo, perteneciente al municipio de Sinaloa. Los tres andaban fuera de su demarcación, y lo raro fue que ninguno acudió a dar su apoyo a la candidata a diputada local del séptimo distrito Yuridia Gabriela López Salazar al realizarse ese día el debate de propuestas que organizó el Instituto Electoral del Estado de Sinaloa. Lo que se dijo fue que quizá no quisieron dejar de seguir al líder del PAS, pero, aun así, ellos no pueden asistir a hacer campaña fuera de su demarcación. ¿Qué les pasaría?